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Aos doze dias do mês de junho de dois mil e vinte, às 9h15min, em reunião 1 
virtual, reuniu-se a Congregação do Núcleo de Desenvolvimento Amazônico 2 
em Engenharia, com a presença dos senhores conselheiros: Professor Aarão 3 
Ferreira Lima Neto - Diretor Geral e Presidente da Congregação; Professor 4 
Júnior Ishihara – Diretor Adjunto do NDAE e Coordenador do Programa de Pós- 5 
Graduação Engenharia de Infraestrutura e Desenvolvimento Energético – 6 
PPGINDE; Paulo Ítalo Moreira da Silva – Representante dos técnicos 7 
administrativos do NDAE; Professor Bruno Merlin – Coordenador do Programa 8 
de Pós-Graduação em Computação Aplicada – PPCA; Professor Marcos 9 
González – Representante Docente do Programa de Pós-Graduação em 10 
Computação Aplicada – PPCA; Sandra Félix dos Santos – Coordenadora de 11 
Planejamento, Gestão e Avaliação do NDAE - CPGA, Professor Raynner 12 
Menezes Lopes – Vice Coordenador do Programa de Pós-Graduação em 13 
Engenharia de Barragem e Gestão Ambiental – PEBGA, e Jedson Henryque 14 
Abrantes – Representante Discente. Registrou-se, ainda a presença: 15 
Professora Fernanda Gouveia – em período de licença maternidade e 16 
Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em Engenharia de Barragem e 17 
Gestão Ambiental – PEBGA; Ailana Guta Rodrigues Vieira – Secretária 18 
Executiva do NDAE.  Registrou-se a ausência justificada do servidor: Professor 19 
Wassim Raja El Banna – Representante Docente do Programa de Pós-20 
Graduação Engenharia de Infraestrutura e Desenvolvimento Energético – 21 
PPGINDE. O Presidente da sessão cumprimentou os presentes e iniciou a 22 
reunião. 1.DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DE ATA. 1.1. ATA (12-02-20) da 1ª 23 
Reunião Ordinária da Congregação do NDAE. 1.2. ATA (05-03-20) da 2ª Reunião 24 
Extraordinária da Congregação do NDAE. O Diretor Geral do NDAE solicitou a 25 
aprovação das atas encaminhadas juntamente à convocação aos membros 26 
da Congregação do NDAE para leitura e possíveis modificações. Após 27 
apreciações, e não havendo nenhuma solicitação de alteração, as atas foram 28 
APROVADAS por unanimidade. Em seguida, o presidente da congregação, 29 
iniciou a sessão de informes. 2. INFORMES. 2.1. Calendário de Lives do NDAE. 30 
A servidora Ailana Guta, informou sobre as lives que estão acontecendo por 31 
meio da página do NDAE no Facebook, ressaltando que essa é uma das 32 
formas de dar continuidade, nesse momento de suspensão das atividades 33 
presenciais, destacou que as mesmas contam com a colaboração da equipe 34 
de servidores do Núcleo para organização, participação e realização. Ainda 35 
com a palavra, comunicou que a próxima live ocorrerá dia 14 de junho, com 36 
a participação da docente Viviane Santos e a discente Emilda Oliveira, e já 37 
tem programação agendada até o dia 23 de junho. Com a palavra, o professor 38 
Júnior Ishihara fez um breve comentário sobre a programação informando que 39 
as palestras online estão sendo agendadas preferencialmente para as terças 40 
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e quintas, porém, podem sofrer alterações de acordo com a necessidade. 41 
Ressaltou que o espaço está aberto para quem tenha interesse de marcar 42 
novas palestras a partir do dia 23 de junho. A secretária executiva do NDAE 43 
agradeceu a assistência de todos e comentou que a participação e 44 
contribuição do público tem sido considerável o que nos dá um feedback 45 
positivo da atividade. O professor Júnior Ishihara complementou sobre a 46 
importância da participação de todos os servidores bem como palestras de 47 
todos os PPG’s, pois será de grande relevância a inclusão destas atividades 48 
no próximo formulário Sucupira. Com a palavra, a professora Fernanda 49 
Gouveia informou que as lives estão sendo divulgadas no site do PEBGA, para 50 
que haja um alcance maior de informação entre os discentes. 2.2. Planos de 51 
Trabalho e Relatórios de Atividades Teletrabalho. A CPGA do NDAE, Sandra 52 
Félix, informou que os servidores estão recebendo cobrança para a entrega 53 
dos planos de trabalho e relatórios e esclareceu que o servidor Paulo Ítalo 54 
tem ajudado na organização destes documentos. Com a palavra, a secretária 55 
executiva do NDAE, Ailana Guta, complementou que a cobrança dos planos 56 
de trabalho é advindo do Ministério da Educação com o intuito de informá-los 57 
sobre as atividades que vem sendo realizadas no período de teletrabalho. 2.3. 58 
Eleições Reitoria. O presidente da sessão informou que em reunião do 59 
CONSUN, foi abordado e decidido que a consulta prévia à comunidade 60 
acadêmica será realizada de forma virtual utilizando as plataformas 61 
disponíveis na UFPA, havendo a apreciação de alterações ao Regimento 62 
Eleitoral. Assim a consulta prévia ocorrerá nos dias 29 e 30 de junho, definiu-63 
se os meios de divulgação os quais os candidatos podem apresentar suas 64 
propostas. Com a palavra, o professor Júnior Ishihara complementou que o 65 
CTIC apresentou o modo de eleição, que será pelo SIG, e sugeriu que o 66 
departamento de TI do NDAE disponibilizasse algum manual com 67 
informações, a fim de agregar conhecimento sobre o uso da plataforma; 68 
complementarmente cientificou que o CONSUN se reunirá no dia 07 de julho 69 
para a finalização do processo eleitoral.  2.4. Planejamento do Protocolo de 70 
Segurança para retorno futuro das atividades (Sugestões). Em seguida, Ailana 71 
Guta informou que tem ocorrido reuniões entre os CPGA e Direções do 72 
CAMTUC e NDAE com o intuito de refletir sobre medidas preventivas e 73 
protocolos de segurança visando o retorno das atividades. Destacou que 74 
apesar de, infelizmente, ainda estarmos com a pandemia ainda avançando e 75 
não ter sido divulgado nenhuma previsão de retorno pela instância superior, 76 
medidas de retorno devem ser planejadas e posteriormente adotadas para a 77 
segurança de todos. Pediu para que os servidores contribuíssem com ideias 78 
para complementação do planejamento do protocolo. Explicitou que os que 79 
tiverem ideias que possam acrescentar, devem entrar em contato com os 80 
servidores Sandra Félix ou Paulo Ítalo. Complementando, a Coordenação do 81 
PPGINDE, informou que o programa aprovou uma comissão para avaliar a 82 
questão do retorno das atividades, e, também, sobre o cenário para uma 83 
possível realização das disciplinas do programa via videoconferência, e, 84 
recomendou que os outros programas adotassem tal organização. Destacou 85 
que o PPGIND tem contatado os discentes para que as atividades possam se 86 
adequar de uma forma que não gere prejuízo no aprendizado. Com a palavra, 87 
o presidente da sessão relatou sobre os laboratórios, que permanecem 88 
fechados, e destacou que os discentes precisam retornar com os seus 89 
trabalhos e pesquisas, que estão suspensos, sendo os laboratórios ambientes 90 
de pouca circulação de pessoas, e sugeriu para que seja elaborado um 91 
calendário e listagem em formato de escala, com os dias que os discentes 92 
possam frequentar os laboratórios para dar continuidade aos seus trabalhos. 93 
Professor Júnior sugeriu reunir com os técnicos de laboratório para analisar 94 
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as possibilidades e o cenário local. Após discussões foi decidido que haverá 95 
outra reunião para tratar e deliberar quanto ao funcionamento dos 96 
laboratórios.  2.5. Formulário Sucupira. Com a palavra, o professor Júnior 97 
Ishihara, informou que todos os programas de pós-graduação do NDAE 98 
enviaram o seu relatório dentro do prazo, por meio da plataforma Sucupira 99 
para a PROPESP. O Diretor Geral do NDAE reforçou a importância do envio 100 
desse relatório, pois o mesmo consta como critério de avaliação da CAPES. 101 
Com a palavra, a professora Fernanda Gouveia complementou sobre o 102 
suporte oferecido pela PROPESP, com relação às informações para que o 103 
envio dos documentos fosse efetuado com maior respaldo. 3. LEITURA DE 104 
EXPEDIENTE. 4. ORDEM DO DIA. Com a palavra, o vice coordenador do PEBGA 105 
solicitou a inclusão de ponto de pauta “Prorrogação do período da 106 
especialização em parceria com a empresa HYDRO e alteração do regime de 107 
aulas de presencial para o ensino à distância nos primeiros módulos” aos 108 
membros da congregação, que foi acatado por todos. Após as considerações 109 
passou-se a tratar da ordem do dia.  4.1. Homologação do AD Referendum nº 110 
01/2020 que trata da aprovação do projeto de extensão intitulado “Educação 111 
para sustentabilidade: uma proposta de aprendizagem sobre os impactos na 112 
construção de barragens aos alunos de ensino médio e estudantes de 113 
engenharia”, coordenado pelo professor Aarão Ferreira Lima Neto, sem 114 
alocação de carga horária, por um período de 12 meses. A secretária executiva 115 
do NDAE, procedeu a leitura do parecer nº003/2020, posteriormente os 116 
membros da congregação procederam a discussão da matéria. O Diretor 117 
geral do NDAE abriu para discussão, destacou a sugestão de que a 118 
Congregação avaliasse a questão da liberação de carga horária, para 119 
coordenadores que fizeram a primeira solicitação. Após discussões e 120 
apreciação os membros APROVARAM por unanimidade o projeto. 4.2. 121 
Homologação do AD Referendum nº 03/2020 que trata da aprovação do projeto 122 
de extensão intitulado “Educação financeira: uma proposta de aprendizagem 123 
para crianças e estudantes de engenharia”, coordenado pela servidora Ailana 124 
Guta Rodrigues Vieira, com alocação de 5 horas de carga horária, por um 125 
período de 12 meses. A servidora Ailana Guta, procedeu a leitura do parecer 126 
nº004/2020. Posteriormente os membros da congregação procederam a 127 
discussão da matéria e a liberação de carga horária para servidor técnico 128 
administrativo. Ressaltou-se que o projeto conta com a participação apenas 129 
de técnicos e bolsista. Após discussão, foi solicitado o acréscimo de 1 hora na 130 
carga horária da coordenadora. Após discussões o Diretor do NDAE colocou 131 
em votação para aprovação do projeto apresentado, onde o mesmo foi 132 
APROVADO pela congregação, com as devidas considerações. 4.3. 133 
Homologação do AD Referendum nº 04/2020 que trata da aprovação de 134 
atribuição do cargo de Vice-coordenador do programa de pós graduação em 135 
Engenharia de Barragem e Gestão Ambiental do NDAE – PEBGA ao servidor 136 
Raynner Menezes Lopes. O Diretor Geral do NDAE fez a apresentação do 137 
professor Raynner Lopes aos membros da Congregação e manifestou boas-138 
vindas ao mesmo. Em seguida, a servidora Ailana Guta, procedeu a leitura do 139 
parecer nº002/2020. Posteriormente os membros da congregação 140 
procederam a apreciação. A professora Fernanda Gouveia questionou sobre 141 
o andamento do processo e questões burocráticas, sendo as dúvidas 142 
prontamente sanadas pela secretária executiva do NDAE. Em seguida, 143 
desejou boas-vindas e agradeceu pela colaboração do professor Raynner 144 
junto à equipe. Por fim, o docente Raynner Lopes fez uma breve apresentação 145 
sobre o desenvolvimento de suas atividades e pesquisas, sua área de atuação 146 
e agradeceu pela oportunidade. Após esclarecimentos professor Aarão Neto 147 
abriu votação para aprovação sobre a designação professor Raynner Menezes 148 
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Lopes como vice coordenador do PEBGA, no que foi APROVADO por 149 
unanimidade. 4.4. Projeto de Pesquisa intitulado “Caracterização Física, 150 
Química, Mineralógica e Micromorfológica da Argila Mole Altamente Sensível 151 
(Quick Clay) da Parte Baixa do Porto Santana – AP”, por um período de 12 152 
meses, coordenado pelo professor Marcelo Rassy Teixeira, com alocação de 153 
20h de carga horária.  A leitura do parecer nº 001/2020 foi realizada pela 154 
secretária executiva do NDAE. Posteriormente o presidente da sessão abriu a 155 
discussão. Foi questionado se o projeto constará com a participação de 156 
discentes. Também foi levantada a questão do período de vigência do projeto, 157 
o qual foi determinado que seria válido a partir da aprovação do projeto pela 158 
congregação. Após discussões, o professor Aarão Neto abriu votação, onde o 159 
projeto foi APROVADO por unanimidade, com a consideração de alteração em 160 
relação a participação de discente e a vigência do projeto. 4.5 Projeto de 161 
Pesquisa intitulado “Monitoramento e avaliação da qualidade da água do Lago 162 
e análise espaço temporal da ocupação do entorno da Barragem do 163 
Reservatório da UHE Tucuruí, utilizando técnicas de Sensoriamento Remoto e 164 
Sistema de Informações Geográficas (SIG)”, por um período de 12 meses, 165 
coordenado pelo professor Junior Hiroyuki Ishihara, sem alocação de carga 166 
horária. A servidora Ailana Guta, procedeu à leitura do parecer nº 008/2020. 167 
Posteriormente o Diretor Geral do NDAE abriu a discussão. Com a palavra, o 168 
professor Júnior Ishihara explanou brevemente sobre o projeto, que conta 169 
com a participação da servidora Ailana Guta, com alocação de 5 horas de 170 
carga horária e também conta com a participação de 2 discentes. Ressaltou 171 
que a vigência do projeto inicia-se a partir de agosto de 2020, pelo período 172 
de 12 meses. Foi destacado pela professora Fernanda a importância da 173 
produção junto aos discentes perante as avaliações da CAPES. Após 174 
discussões, o professor Aarão Neto abriu para votação, onde o projeto foi 175 
APROVADO por unanimidade. 4.6. Solicitação de autorização de afastamento 176 
do país ao docente André Luiz Amarante Mesquita para desenvolvimento de 177 
atividades e avaliação de possibilidades de projetos em conjunto inserido 178 
dentro do acordo de cooperação entre a UFPA e a ULB (Universidade Livre de 179 
Bruxelas). A leitura do parecer nº 006/2020 foi realizada pela secretária 180 
executiva do NDAE, Ailana Guta. Posteriormente, o presidente da sessão 181 
abriu para discussão. Foi reforçado a importância da internacionalização do 182 
Núcleo em parceria com a Universidade Livre de Bruxelas. Após discussões, 183 
o Diretor Geral do NDAE abriu votação para aprovação, onde foi APROVADO 184 
por unanimidade. 4.7. Banca de avaliação de progressão funcional do docente 185 
Rafael Suzuki Bayma para Nível 4 da Classe Adjunto, em virtude de ter 186 
completado o período de interstício de 17/08/2018 a 16/08/2020. Sob posse da 187 
palavra, a servidora Ailana Guta, realizou a leitura do parecer nº 007/2020. 188 
Após discussão do parecer a congregação APROVOU como membros da 189 
banca de avaliação de desempenho para progressão os seguintes docentes: 190 
Aarão Ferreira Lima Neto – Presidente, Heleno Fulber – Titular, Bruno Merlin – 191 
Titular e André Luiz Amarante Mesquita – (Suplente). 4.8 Homologação e 192 
convalidação da avaliação do segundo ciclo de estágio probatório do servidor 193 
técnico administrativo, ocupante do cargo de assistente em administração, 194 
Paulo Ítalo Moreira da Silva, período de 04/05/2019 a 03/02/2020. Com a 195 
palavra, a secretária executiva do NDAE procedeu com a leitura do parecer 196 
nº 009/2020. Posteriormente, o presidente da sessão abriu para discussão. A 197 
CPGA do NDAE, Sandra Félix, solicitou correção do período final do ciclo para 198 
03/03/2020. Após discussões, o Diretor Geral do NDAE abriu votação, onde 199 
foi APROVADO por unanimidade, atendendo a alteração solicitada, a 200 
homologação e convalidação da avaliação do segundo ciclo de estágio 201 
probatório do servidor técnico administrativo, ocupante do cargo de 202 
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assistente em administração, Paulo Ítalo Moreira da Silva. 4.9. Minuta de 203 
Resolução que institui e regulamenta a premiação denominada “Láurea 204 
Acadêmica de Excelência NDAE” no âmbito do Núcleo de Desenvolvimento 205 
Amazônico em Engenharia – NDAE. A servidora Ailana Guta, procedeu a leitura 206 
do parecer nº005/2020. O professor Aarão Neto fez um breve comentário de 207 
como o Prêmio será implantado e da importância para o Núcleo, com 208 
complementações da servidora Ailana Guta e do professor Júnior Ishihara. 209 
Após discussões, o presidente da sessão abriu para votação, onde foi 210 
APROVADO por unanimidade. 4.10. Prorrogação do período do “Curso de 211 
Especialização em Engenharia Geotécnica” em parceria com a HYDRO e 212 
alteração do regime de aulas de presencial para o ensino à distância nos 213 
primeiros módulos. Com a palavra, a professora Fernanda Gouveia explanou 214 
que o cenário atual, impactou o calendário de aulas da especialização, 215 
havendo necessidade de planejamento de novo período para a realização. 216 
Cientificou o planejamento de que o cronograma de atividades seja alterado 217 
para agosto/2020 à fevereiro/2022, e, os primeiros módulos deverão ter a 218 
metodologia de ensino adaptada para o ensino EAD, por meio de aulas e 219 
atividades online. Destacou que a organização parceira manifestou-se 220 
favorável a este novo planejamento. Complementarmente, a professora 221 
Fernanda Gouveia, informou que solicitou o apoio da DTIC do Núcleo para 222 
avaliação da melhor plataforma para realização das aulas, e que a servidora 223 
responsável deverá ingressar no projeto da especialização como 224 
colaboradora. Após apreciação e realizados os esclarecimentos, o professor 225 
Aarão Neto abriu votação, no que foi APROVADO por unanimidade, com a 226 
ressalva de que enquanto as atividades não puderem ocorrer em modo 227 
presencial a especialização deverá ocorrer em formato on line, para que todos 228 
sejam devidamente preservados. 5. PROPOSIÇÕES E INDICAÇÕES.  Com a 229 
palavra, o professor Júnior Ishihara propôs a criação de mais uma cadeira na 230 
Congregação do NDAE, essa destinada à Direção do TECNOLAGO, pois o cargo 231 
conta com a portaria independente e possui elevada importância nas 232 
decisões da Congregação. Após discussão e realizados os esclarecimentos 233 
necessários os membros da Congregação decidiram por unanimidade que a 234 
Direção do TECNOLAGO deverá ter assento na Congregação. Desta forma o 235 
professor André Mesquita deverá ser devidamente convidado e convocado 236 
para as próximas reuniões. Nada mais havendo a se tratar, o senhor 237 
Presidente agradeceu a presença de todos, dando por encerrada esta reunião 238 
da Congregação, solicitando a mim, Ailana Guta - Secretária do NDAE, a lavra 239 
deste extrato de Ata, que vai assinada por mim.  240 


